
 dRéunion des porteurs

des questions du forum ouvert du 14 septembre

1er décembre 2020

Participants

• Florent Merlet, CNFPT siège
• Lina Hamed, Caramel Consulting.
• Sabrina Méchin, Com Agglo Pau
• Florence Mensah, Ville de Lyon
• Joël Aubé, ECOLOCAL
• Anne Berlemont, AB Road
• Cécile Joly
• Michel briand

Objectifs de la réunion

• Faire un point sur la journée "Entre l'avant et l'après" - 18 novembre
• Définir les besoins pour chaque groupe

• ...

Ordre du jour

• Un temps d'inclusion proposé par Anne
• Un temps pour compléter l'ordre du jour
• Entre l'avant et l'après : la récolte est en ligne : https://ripostecreativeterritoriale.xyz/?

RecolteEntreAvantApres18nov

• Un tour d'horizons des groupes :
• Avancement et recrutement suite au 18
• Besoins identifiés

• La communauté démarre avec ses deux animateurs 
• Wiki : mise à jour des pages des groupes de travail, pour donner à voir l'avancement des travaux
• réunion du 15 décembre pas possible: ETS stand vous venez? On voudrait proposer quelque chose

https://ripostecreativeterritoriale.xyz/?RecolteEntreAvantApres18nov
https://ripostecreativeterritoriale.xyz/?RecolteEntreAvantApres18nov


comme l'image co-choisie par Thierry et moi 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
-----

Notes communes 

Tour de parole sur notre vécu du 18 novembre 

Thierry: la journée a bien fonctionné, très apprenant le matin, l'après-midi, recentrage du sujet sur le mal-
être de l'instant au delà de la relation aux citoyens, besoin de ré-expliquer le sujet 

Florence : difficulté avec les tours de personnes  12 personnes dans le groupe +8 

Lina/Sabrina : bon fonctionnement des différents tours l'après-midi, un peu court, bon fonctionnement 
avec Klaxoon, +1 personne. Est-ce qu'on continue tout de même? 7 contacts avec leurs coordonnées à 
interroger . Le projet était déjà opérationnel et ça dépend donc de ce que les personnes venaient chercher 
Est-ce que la conception du jeu n'est pas plus importante que le jeu lui même? Une formation sur la 
conduite de la fabrication du jeu 

Joël : des personnes sont venues et d'autres n'ont pas pu. Préparation d'ateliers l'après-midi mais du fait du
retard, c'était un peu trop compliqué/l'objectif? Une 10 aine de personnes Mais beaucoup de retours sur la 
recherche de méthodes au delà du sujet. Comment mieux présenter pour intéresser plus de gens car notre 
questionnement est très territorialisé. Donc, comment faire des liens avec les autres groupes 

Michel : très content 100 personnes un beau chiffre inattendu/ Que chacun puisse comprendre le melting 
pot des différentes Ripostes et l'histoire de cette création.  Il y a un intérêt pour cette approche 
collaborative ouverte. (cf présentation pour la Fabrique des Transitions de Lyon vendredi via Sezny)
L'après-midi, c'était trop tôt : il y a eu un seul tour avec 6/7 personnes : c'était encore de la 
compréhension, de l'apport d'informations. Un point régulier mais pas trop souvent. Peut-être une suite en
Tarn et garonne avec un financement du département ?
 Riposte créative pédagogique : une liste de diffusion "formation hybride en coopération ouverte" avec 
150 personnes mais seulement  une demi-douzaine d'actifs avec des webinaires à 50/100 personnes + une 
ébauche de coopération ouvertes entre 3 établissements d'enseignement supérieur de la Santé à Rennes.
 A coté dans l'appel à communs de l'ADEME,  73  projets ont été proposés avec l'idée de converger vers 
une dizaine de projets coopératifs. Une mise à l'épreuve d'un financement vers de la coopération vs le 
financement en compétition classique des appels à projets où l'énergie est mise à "être dans les meilleurs" 
avec une grosse déperdition pour toutes celles et ceux qui ne sont pas retenus
Proposition de faire une nouvelle rencontre en janvier pour voir combien de personnes auraient envie de 
poursuivre 

Questions: faut-il changer la dénomination de groupe de travail?



Besoins

Grand Switch

benchmark ? formation-action, besoin de temps pour écrire, mettre en place une méthodo 
Florent a des noms d'intervenants à proposer 
Idée de proposer un jeu dans une première partie sous forme de formation-action et dans un deuxième 
temps le déploiement
A mettre en lien avec offre changement climatique ? Finaliser la fiche de formation innovante sur les 
deux parties + Fabrique des transitions et mooc dédié? 

La posture du manager: besoin d'intégrer de nouvelles personnes puis besoin d'accompagnement sur la 
partie mise en oeuvre des postures 

Coopération :

réunion jeudi 3 décembre sur la notion de communication collaborative : brief sur la partie pédagogique
pour voir si il y a une plus value ou pas Que faire des 8 personnes ? Comment les intégrer ? Inviter la 
personne du cnfpt 

Audette : recherche de retours sur la vision du territoire pour savoir si notre présentation est assez 
convaincante 

Thierry Animation de la communauté, butinage en ce moment sur les 3 espaces, questionnaires sur 
besoins et envies, découverte de modes réguliers par exemple, l'arpentage, accompagnement des 
territoires avec l'idée que chacun puisse contribuer 

• Michel : un retour sur la "facilitation de territoire"  : 4 entretiens  publiés sur Bretagne Creative
• le dernier ici : http://www.bretagne-creative.net/article20312.html
•  Gaëlle Roche, animatrice du Conseil de développement du Pays d’Auray : "C’est un 

changement de posture pour nous, une expérimentation dans la manière d’être et de travailler en 
réseau sur le territoire."

•  Mathieu Lavie, agent de développement local à Brest : "la formation a bien acté l’intérêt de 
l’informel, de la rencontre, pour faciliter la participation dans le temps long."

•  Nolwenn Diler, chargée de mission participation à la communauté de communes de 
Chateaubriant-Derval : "Le métier de facilitateur de territoire, réinvente une certaine approche 
du développement local."

• Armelle LABADIE, chargée de mission Développement Social Urbain à Brest :"aujourd’hui, 
j’affirme plus fortement le fait de « faire avec » et d’accepter de « lâcher du lest » pour partir 
davantage des envies des gens des quartiers"

    
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
-----

http://www.bretagne-creative.net/article20312.html


To-do list

• Faire un mail aux participants pour les remercier et les inviter à poursuivre 
• Lancer un rendez-vous régulier "La rencontre des ripostes" > Janvier, puis à voir
• Comment poursuivre avec groupe élargi
• Changer la terminologie "Groupe de travail"
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